

Tätigkeitsbericht 2001–2004
(in Stichworten) und Neuwahlen
Verband kirchlich-wissenschaftlicher Bibliotheken
in der Arbeitsgemeinschaft der Archive und Bibliotheken
der evangelischen Kirche

Bad Herrenalb, 28. April 2004

Bibliotheksführer der evangelischen Kirchen, 6. Aufl. 2002 veröffentlicht

Bibliothekstag Bamberg 2002

AKThB und VkwB zeigen Präsenz auf dem Bayerischen Bibliothekstag in Bamberg mit einem Referat von Herrn Bepler über den Beitrag kirchlich-wissenschaftlicher Bibliotheken zur Literaturversorgung in Deutschland, in dem Herr Bepler herausstellt, dass kirchliche Bibliotheken immerhin etwa 10 Prozent der Literaturversorgung leisten.

E-Learning-Kurs

Die Verbandsleitung projiziert die Erarbeitung eines E-Learning-Kurses zum Fach „Theologische Bibliographienkunde“ in Ergänzung zu den VkwB-Fortbildungslehrgängen.

Fortbildungslehrgang 2002/04

Fortbildungstagung 2002

Bielefeld: Entwicklungen im Benutzungsbereich, 24.–25.06.2002 in Zusammenarbeit mit der Initiative Fortbildung für Spezialbibliotheken e. V.

Gemeinsame Jahrestagung mit der AKThB 2003

Im Rahmen einer Veranstaltungsreihe zum 200-jährigen Jubiläum der Säkularisation fand in Bendiktbeuern die 2. Gemeinsame Jahrestagung von AKThB und VkwB statt. Ein Pressegespräch am Rande der Tagung zur problematischen Situation kirchlicher Bibliotheken löste ein erfreuliches Presseecho aus.

2006 soll erneut eine gemeinsame Jahrestagung durchgeführt werden, voraussichtlich in Loccum.

„Graf-Debatte“

Die von Klaus Graf geäußerte Kritik am Vorgehen der Nordelbischen Kirchenbibliothek bei der Bestandsreduzierung in der INETBIB-Liste setzt die kirchlichen Bibliotheken und damit auch die Kirche insgesamt in der Öffentlichkeit dem Verdacht der Kulturschändung aus. Am 28.04.2003 veranstaltet die AABevK das Kolloquium „Geld oder Buch“ im Kirchenamt der EKD, um die Debatte zu versachlichen.

Die Gemeinsame Altbestandskommission von AKThB und VkwB erhält den Auftrag, Empfehlungen zu erarbeiten für den Umgang mit historischen Buchbeständen.

Gelungene **Image-Arbeit** für das kirchlich-wissenschaftliche Bibliothekswesen durch die JaLB

Die Johannes a Lasco-Bibliothek Emden wurde zur Bibliothek des Jahres 2001 gewählt.

Dem Leiter der Bibliothek wurde 2003 die Ehrendoktorwürde der Theologischen Fakultät der Universität Hamburg verliehen – nicht zuletzt wegen seiner Verdienste um die Literaturversorgung im Fach Theologie.

Beide Ereignisse dürfen auch als erfreulicher Beitrag zur Öffentlichkeitsarbeit des kirchlichen Bibliothekswesens gewertet werden.

Vortrag zum **Informationsbegriff in der Kirche**

Die AKThB-Jahrestagung 2002 stand unter dem Motto „Selbstverständnis kirchlich-wissenschaftlicher Bibliotheken“. Die Referate, u. a. Grundsatzreferate der beiden Leiter der konfessionellen Bibliotheksverbände, werden in der Reihe Arbeitshilfen der Deutschen Bischofskonferenz als Bd. 168 unter dem Titel „Kirchliche Bibliotheken in der Sendung der Kirche“ veröffentlicht.

„Konsortium der Kleinen“

Auf Anregung von Dr. Johannes Mangei (Herzogin-Amalie-Bibliothek Weimar) wurde eine Arbeitsgruppe gegründet, an der sich vorrangig kirchlich-wissenschaftliche Bibliotheken beider Konfessionen beteiligen, mit dem Ziel, attraktive Lizenzvereinbarungen auch für kleinere Bibliotheken zu schließen. Derzeit läuft ein erstes Testprojekt mit dem Saur-Verlag, das die Online-Nutzung der „Dietrich“-Datenbanken zum Inhalt hat.

Neue **Leihverkehrsordnung**

Die Verbandsleitung entscheidet sich, die Gebührenregelung der neuen Leihverkehrsordnung für Online-Bestellungen für den Innerkirchlichen Leihverkehr nicht zu übernehmen.

Neue **Mitgliedseinrichtungen:**

- Oldenburg: Arbeitsstelle für Evangelische Religionspädagogik Ostfriesland
- Bibelschule Wiedenest
- LKA München
- Speyer: Bibliothek des Zentralarchivs (zusätzliches Stimmrecht des Archivs im VkwB)

„Nordschiene“

Der katholische Kollege Belden initiiert im Rahmen der Landesgruppen der AKThB auch eine Gruppe Nord, an der sich auch evangelische Bibliotheken beteiligen. Durch den Anschluss an die AKThB-Landesgruppen bietet sich die Möglichkeit zusätzlicher regionaler Kontakt- und Fortbildungsmöglichkeiten.

Personelle Veränderungen in der Verbandsleitung:

Ausgeschieden: Herr Kretschmer, Frau Roeder, Herr Dr. Stüben

Neu kooptiert: Frau Emmerich-Barke (LKA Bielefeld) [BETH-Delegierte], Herr Finger (Kloster Drübeck), Frau Melchersmann-Engel (LKA Kassel)

Publikationskonzept

Die Verbandsleitung beschließt ein neues Publikationskonzept unter stärkerer Einbeziehung von Online-Kommunikationsmitteln mit 4 Grundpfeilern:

- KIBIB-Liste
- IfkB (reduziert)
- Jahrbuch
- Homepage

Regelwerksdiskussion

Der Verband beteiligt sich – gemeinsam mit anderen geisteswissenschaftlichen spezialbibliothekarischen Verbänden – aktiv an der aktuellen Fachdiskussion um den Umstieg von MAB und RAK auf MARC und AACR.

Zielrichtung: Eine Überarbeitung der RAK in Richtung der veränderten Rahmenbedingungen durch Online-Kataloge und die gleichzeitige verstärkte Anpassung an internationale Regelwerksgegebenheiten ist inzwischen breiter Konsens und sollte konsequent und zügig betrieben werden. Ein sofortiger Umstieg auf MARC und AACR ist aber schon deshalb nicht sinnvoll, weil zuvor die Ergebnisse der IFLA-Initiative zur Neuformulierung von Katalogisierungsprinzipien und die Neubearbeitung der AACR abgewartet werden sollten.

Renovierung LKA Hannover

Die Räumlichkeiten der Bibliothek des Landeskirchenamtes Hannover werden 2003 renoviert und erweitert.

Schließungen

U. a. wurden geschlossen:

- mehrere Bibliotheken von Predigerseminaren
- Theologische Zentralbibliothek Frankfurt (2003)
- Evangelische Bibliothek Köln (2004)

Virtueller Katalog für Theologie und Kirche (VThK)

Am 1. März 2004 fällt der Startschuss für das Projekt VThK. Ca. 20 Kataloge konnten seitdem bereits in die Suchmaschine eingebunden werden.

Aus dem **Vorstand:**

Der Vorstand beschließt die finanzielle Förderung des Jahrbuches *Kirchliches Buch- und Bibliothekswesen* und des Projektes VThK

Armin Stephan

*Ergebnis der Neuwahlen in der Arbeitsgemeinschaft der Archive
und Bibliotheken in der evangelischen Kirche (AABevK)
vom 28. April 2004 in Bad Herrenalb*

Dr. h.c. Walter Schulz (Johannes a Lasco Bibliothek Emden) wurde am 28. April 2004 in Bad Herrenalb von der Mitgliederversammlung zum neuen Vorsitzenden der Arbeitsgemeinschaft der Archive und Bibliotheken in der evangelischen Kirche (AABevK) gewählt. Bei den Leitungswahlen der Verbände wurde Armin Stephan (Bibliothek der Augustana-Hochschule Neuendettelsau) in seinem Amt bestätigt und als Leiter des Verbandes kirchlich-wissenschaftlicher Bibliotheken (VkwB) wiedergewählt. Dr. Onno Frels (Landeskirchliche Bibliothek Düsseldorf) und Claudia Melchersmann-Engel (Landeskirchliche Bibliothek Kassel) wurden zu Stellvertretenden Leitern des VkwB gewählt. Weitere Mitglieder der Verbandsleitung sind: Anja Emmerich-Barke (Bibliothek des Landeskirchenamtes Bielefeld), Hendrik Finger (Bibliothek des Ev. Zentrums Kloster Drübeck), Ralf Kretschmer (Bibliothek des Zinzendorfhauses Neudietendorf), Britta Papenhausen (Bibliothek des Comenius-Instituts Münster).

Onno Frels